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法国内政部长热拉尔
德·达尔马宁近日透露，巴黎
奥运会安保工作已排查出约
800 名“不怀好意”的人，其
中 15 人对国家安全构成的
威胁被划为“最严重”。

依据达尔马宁说法，法
国安全部门已对涉及奥运会
安保的 18 万人完成风险筛
查。排查显示，“有人想注册
成为奥运会火炬手和志愿
者，但他们显然不怀好意”，
其中包括极端分子和激进生
态主义者。

达尔马宁告诉法国电视
一台下属的新闻频道：“法国
人民必须知道，我们一定会
检查每一个参与奥运会的人
——包括志愿者、火炬手和
接待人员。”

巴 黎 奥 运 会 定 于 7 月
26 日至 8 月 11 日举行，残
奥会定于 8 月 28 日至 9 月 8
日举行。与往届不同，今年
奥运会将首次在运动场外

举办开幕式。为确保安全，
法国安全部门着手对约 100
万人展开风险筛查，包括全
部约 1.5 万名运动员、教练
及医务人员、2.6 万名经认
证的记者、私人保安以及居
住在关键基础设施附近的
人。

去年 10 月法国北部一
所高中发生持刀袭击事件
后，法国将反恐警戒级别提
升至最高。上月 22日，俄罗
斯首都莫斯科近郊一家音乐
厅发生严重恐袭事件。法国
总统埃马纽埃尔·马克龙随
后召开紧急会议，讨论这起
恐袭事件及其影响。不久，
法国国防部官员说，法国已
请求盟友派出数千人增援奥
运 会 安 保 ，包 括 军 人 和 警
察。路透社评述，一国举办
国际体育赛事时邀请外国警
方协助安保的做法常见，但
请求军方协助的情况不多
见。 （据新华社）

北京时间 4 月 2 日，意甲第
30 轮比赛全部结束，领头羊国
际米兰主场以 2 比 0 完胜恩波
利。迪马尔科和老将桑切斯分
别建功，为主帅小因扎吉送上执
教国米的第100场胜利。

在积分榜上，国米以 79 分
遥遥领先，AC米兰以14分之差
排名次席，尤文图斯以 59 分排
名第三。国米对第二名的领先
优势比德甲领头羊勒沃库森对
第二名拜仁慕尼黑的领先优势
还多1分，只不过意甲还剩8轮，
德甲还剩7轮，拜仁主帅图赫尔
已经承认新冠军是勒沃库森，意
甲冠军的悬念应该也只剩下国
米提前几轮夺冠。

本场比赛是小因扎吉执教国
米的第150场比赛，他的执教战

绩很工整，取得 100 胜 25 平 25
负。国际比赛日之后的这轮比赛
往往很难打，多名国脚从各自国
家队回来，归队时间不一，除了
国家队比赛和旅途奔波带来的疲
劳之外，有的国脚还带着伤病。

小因扎吉在自己的里程碑
场次尽遣精英，小图拉姆和队长
劳塔罗搭档打前锋，三名中场主
力巴雷拉、姆希塔良和恰尔汗奥
卢悉数首发，左右边翼卫分别是
迪马尔科和达米安。开场仅 5
分钟，左中卫巴斯托尼斜传禁
区，迪马尔科不停球直接抽射入
网，延续了恩波利克星本色。上
赛季，国米曾在意甲主场爆冷以
0比1负于恩波利。在本赛季两
胜恩波利的比赛，意大利国脚迪
马尔科都有斩获，还在客场1比

0力克恩波利一战中攻入全场唯
一进球。

可是在恩波利主帅尼科拉
看来，迪马尔科的进球应该被判
无效，他认为小图拉姆在越位位
置干扰了恩波利门将卡普里尔
的判断。可是主裁判判定进球
有效，视频助理裁判（VAR）也
没有介入。

本场比赛，国米早早取得领
先之后，全队踢得更加放松，都
希望为队长劳塔罗创造机会，帮
他打破进球荒。可惜劳塔罗仍
然没有恢复到最佳状态，不是跑
位慢半拍，就是射门感觉不佳。
第 50 分钟，对方门将卡普里尔
为国米队长送大礼，劳塔罗竟然
拒收。卡普里尔开球门球失误
直接送到劳塔罗脚下，劳塔罗对

这个大礼没有准备好，他在禁区
内又回传给卡普里尔，浪费了绝
佳机会。

第 77 分钟，劳塔罗被换下
场时有点不高兴，老将桑切斯替
补上阵。第 81 分钟，同样替补
出场的邓弗里斯右路传中，桑切
斯包抄到位轻松打进空门，为国
米锁定胜局。这次进攻如果是
劳塔罗包抄到位，进球的几率当
然也是非常大。劳塔罗在为队
友庆祝的同时，内心也会有点怅
然，他上次为国米进球已经是 2
月 29 日 4 比 0 大胜亚特兰大的
意甲比赛。

劳塔罗本赛季攻入 23个联
赛进球，在意甲射手榜领跑，把
排名第二的尤文前锋弗拉霍维
奇甩开 8 球。在欧洲金靴奖的

争夺中，劳塔罗也名列前茅，拜
仁前锋凯恩以 62 分（31 球）领
跑，巴黎圣日尔曼前锋姆巴佩以
48 分（24 球）球排名第二，劳塔
罗和德甲斯图加特前锋吉拉西
以46分（23 球）并列第三。虽然
追赶凯恩的难度很大，但劳塔罗
还是希望追平或超过姆巴佩，他
的意甲进球数其实已经超过上
赛季（21 球）。

国米助教法里斯赛后谈到
劳塔罗：“他是最后一名从国际
比赛日回来的球员，经历了最长
的旅程，他是我们的队长，随时
都听从我们的安排，但他可能有
点疲劳。他确实没有进球，但他
和其他前锋为帮助球队所做的
工作是至关重要的。”

羊城晚报记者 刘毅

巴黎奥运会

意甲

研究生毕业后，杨蕾来到中
国传媒大学当老师，主要教授字
体设计、包装设计等平面视觉传
达相关的课程。为九运会设计
吉祥物这段经历，成了她独特且
唯一的记忆，甚至鲜少为人所
知，只是偶尔被当做案例在课堂
上提起。

“我现在教的大学本科
学生，九运会那年都还没出
生呢，他们都不知道‘威威’
是什么。之所以想分享这
个案例，是因为我认为相比

‘怎么做’，选择‘做什么’可
能更为重要。设计是观念
的体现，首先要确定做什

么，这能够体现你的价值观以及
你是如何思考这个问题的。比
如舞狮，无论是南狮还是北狮，
它们都代表着中国人民的传统
文化价值观和精神追求。至于
它是什么颜色、何种风格，那可
能是下一步才需要去考虑的事
情。”

相比一些创作者喜欢“走进
去”沉浸式感受和调研，杨蕾觉
得，有时候“跳出来”更能启发创
作灵感。“我当时甚至没去过广
东，第一次去就是‘威威’正式发
布那天。所以我觉得，对一个事
物的理解，不一定要在那里生活
很久，或者对那里多么熟悉才可

以，因为过于熟悉反而会习以为
常。而远离那里的人，可能会觉
得这个很有意思，那个也很神
秘，或许更能产生不一样的理
解。”

这些心得，也是杨蕾在经年
累月的实践和教学过程中总结
出来的。尽管已经是二十多年
前的经历，但“威威”始终是她学
生时代完成的最重要的作品，是
她真正理解“什么是设计”的一
个重要契机。“对于我个人而言，
设计是发现问题并不断解决问
题的过程，是一个创造力、表现
力和想象力聚合的过程。”

第十五届全国运动会将于
2025 年在粤港澳三地举办。对
于正在征集中的十五运吉祥物，
杨蕾也有发散性的期待：“除了
和体育有直接联系，它还可以容
纳更多的文化价值观和精神追
求。可以代表地域特点，比如粤
港澳大湾区的文化底蕴、制度优
势、区位特征。它既可以是传统
的，也可以是具有时代魅力的。
当下的人工智能带来了
挑战，同时也创造了机
遇 ，生 成 式 人 工 智 能
AIGC 会不会在这次的
吉祥物和会徽设计方案
上有所体现呢？我很期
待。”
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2001年，第九届全国运动会在广东举行，这是新世
纪我国举办的第一个规模盛大的全国综合性体育盛
会。恰逢新世纪之初，又遇体育盛事，人们的热情空前
高涨。极具民间特色的九运会吉祥物南狮“威威”为营
造热闹气氛添了把火，从街头的雕塑到孩童的发箍，
“威威”成了那一年的“民间顶流”。

“狮是百兽之王，身强体壮，用它做吉祥物，可体现
中华民族渊源的文化与精神，体现‘醒狮’具有苏醒的
东方巨人，跨入新世纪、自强于世界民族之林的时代特
色。吉祥物取名为‘威威’，寓意中国体育世界在新世
纪威风八面，走向新的辉煌。”这是九运会筹委会对于
九运会吉祥物“威威”的设计说明。

资料显示，“威威”由清华大学美术学院视觉传达设
计系硕士研究生杨蕾创作，广州美术学院教授刘露薇修
改。羊城晚报记者联系上杨蕾的时候，她还特意翻出了
当年的设计稿和相关资料，里面甚至还夹了一份2000
年4月 1日的《羊城晚报》，头版刊登着“威威”正式发布
的新闻稿。翻阅微微泛黄的纸张，杨蕾向记者讲述了那
段尘封已久的奇妙而又深刻的创作经历。

巴黎奥运会安保已排查出
800名“不怀好意”的人

小因扎吉收获第100胜

1999年 6月，九运会筹委
会举办了“九运会会徽、吉祥
物设计大赛”，面向全国征集
九运会会徽、吉祥物设计作
品。正在清华大学美术学院
视觉传达设计系读书的研究
生杨蕾看到了大赛的通知，抱
着历练自己的心态，她决定投
稿。

当时筹委会对设计作品
提出要求，“具有强烈的体育
特点，中国跨入新世纪的时代
特色，构图新颖独特、色彩明
快、引人注目”。作为一个从
小学画画的山东姑娘，杨蕾说
自己对体育既不是很擅长也
不是很了解，对岭南、广东更
是从未踏足。“那个时候不像
现在网络这么发达，查询非常
不方便。”杨蕾泡在图书馆里
好些日子，翻阅大量书籍材料
来寻找创作灵感。

当然，说起来也并非毫无
渊源。杨蕾回忆，当初参加研
考时的专业创作考题，就是设
计一个民族运动会的海报。

“我当时做的是一个身着蒙古
族服饰的人在骑马的造型，采
用的是剪纸风格。考完以后
我还去查阅了资料，了解了一
些跟 民族 运 动会 有关 的 内
容。再往前回忆，1984 年洛
杉矶奥运会许海峰的第一枪、
1988 年汉城奥运会的会歌

‘手拉手’等等，这些运动赛事
对于当时年轻的我们来说都
是意义非凡的。”

理清了头绪后，杨蕾开始
着手设计吉祥物的形象。“广
州曾举办过第六届全运会，广

州又叫羊城，当年的吉祥物
‘阳阳’就是一只羊的形象，再
设计一个吉祥物就要避开羊
这个形象。”能用什么形象成
了她面临的最大难题。既要
有地域特色也要有体育元素，
杨蕾将范围缩小到了岭南地
区的民间运动项目，几经考量
最终选择了南狮作为设计的
原型。

对于岭南文化，杨蕾坦
言，20 多岁时的她其实是陌
生的，更多还是受到那个年代
风靡的香港武侠片的启发，比
如《黄飞鸿》《霍元甲》。“很多
电影里有舞狮的画面，感觉跟
我们北方的舞狮很不一样，多
少有点神秘感和新鲜感的。”
杨蕾说，后来在查阅资料的时
候才发现，舞狮有南北之分，
南狮又称“醒狮”，北狮则分为

“文狮”和“武狮”。醒狮是岭
南地区的重要文化符号之一，
也是一项民间传统体育项目，
用来作为九运会吉祥物的设
计原型再合适不过。

构思、底稿、修改、上墨
……一番精雕细琢后，一只手
持火炬、顶生独角、粗眉大口、
生动可爱的“醒狮”诞生在了
杨蕾的笔下。“九运会在2001
年举办，‘醒狮’就好像是新世
纪之初觉醒的东方巨人，代表
着一种精神面貌，很有
时代特色，同时又具有
广东地域特点。”
杨蕾信心满怀，
邮 寄 出 了
自 己 的 设
计稿。

数周之后，杨蕾收到了筹
委会的回信——一份修改意
见，里面详细列了三条修改建
议。“当时我还是学生，完全没
想到会被选中，很感谢专家评
审认可了我选择的南狮。”对
于当时的杨蕾来说，这可是莫
大的鼓励。

“我觉得修改意见提得非
常好，比如要突出生动、活泼、
霸气这几个方面。再比如突出
南狮的象征性舞姿，里面举了
个例子叫‘采青’。什么是‘采
青’？对于一个北方人的我来
说，当时完全看不懂，我就又跑
去图书馆翻资料，了解到了更
多南狮的动态特点。”对照着修
改意见的每一条，杨蕾尝试了
各种新设计方案，有的添加了
南狮的代表性动作，甚至还区
分了“男孩版”和“女孩版”。

几经修改后，杨蕾再次寄
出了设计稿。“那个年代互联

网不像现在这么发达，有什么
消息上网就能看，需要沟通大
家上线就可以讨论，光一来一
回 邮 寄 材 料 就 要 花 很 长 时
间。所以后来，筹委会邀请了
广州美术学院的刘露薇教授
帮忙进行后期的修改，最终形
成了大家现在看到的‘威威’
的样子。”

2000年初，筹委会正式发
布了九运会吉祥物——一只
手执火炬、名叫“威威”的南国
醒狮。杨蕾作为设计者受邀
参加新闻发布会，那是她第一
次去广东。发布会上，她终于
见到了刘露薇教授。“刘教授
那时候已经退休了，对我这个
还在读研的学生非常亲切。
但很遗憾当时没有留联系方
式，那时候手机都还没有普
及。”

“后来我听评委会专家陈
汉民老师说，在所有的投稿作
品中，只有我用了南狮的形
象。包括最后的终稿，从形
式、概念、特点到整体的动作
形态上，基本都沿用了我当初
投稿的内容。所以即便有修
改，南狮这个创意仍然赢得了
筹委会的认可。对于当时的
我来说，这是很有成就感的一
次经历。”去年，杨蕾在青岛的
一个学术会议上碰见了刘平
云教授，即北京冬奥会吉祥物

“冰墩墩”的设计总执行，二人
交流起为体育赛事设计吉祥
物的心得，杨蕾还从刘平云处
得知，刘露薇教授如今精气神
依旧。
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创作 翻阅材料寻找灵感
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”

广东队延续了自第三阶
段开始后的连胜势头，在第
三阶段取得全胜的华南虎是
目前联盟中状态最好的球队
之一。广东队的对手同曦队
已失去了晋级季后赛的希
望，此役他们更是主动轮换
了布莱克尼和法尔两名外
援，以全华班阵容出战。广
东队的实力本就在对手之
上，再加上同曦队主动轮换，
广东队非常轻松地赢下了本
场胜利，豪取12连胜。

半场结束时，广东队就
领先了 24分之多，威姆斯仅
出场 6 分钟就“打卡下班”，
张皓嘉、黄明依、张明池等年
轻球员得到了大量的出场时

间。而这些年轻人也没有让
主帅杜锋失望，张皓嘉和张
明池分别有 14 分和 11 分入
账，即便是主力阵容长期不
在场，广东队也牢牢掌控着
比赛主动权。

目前在积分榜上，广东
队已经锁定了排名第四的位
置，将于季后赛首轮轮空。
而广厦队则已锁定第五，若
他们能在首轮顺利击败排名
第 12位的球队，将于四分之
一决赛中和广东队对垒。如
果广厦队过关成功，那么广
东广厦两队将连续第二个赛
季在四分之一决赛中相遇，
而在上赛季，广东队正是被
广厦队淘汰出局。

修改 加深对南狮的认识

设计 价值观体现更重要

CBA

开启季后赛备战模式

广东两强均轻松获胜
4月2日，2023至2024赛季CBA常规赛结束

了倒数第二轮的争夺，在此轮出战的两支广东球队
均轻松取胜。广东队在客场以110比 93击败全华
班出战的同曦队，而广州队则在主场以 103比 88
逆转了福建队。两支广东球队均已提前完成常规
赛目标，广东队已锁定联赛第四位，将于季后赛首
轮轮空，而广州队也已获得季后赛门票。因此对于
两支广东球队来说，为季后赛练兵是球队在这个阶
段更重要的目标。

和轻松获胜的广东队相
比，广州队的胜利则来得有些
波折。面对早早无缘季后赛
的福建队，广州队进入比赛状
态的速度有些慢，在整个上半
时都被对手压制，在中场休息
时落后了 10分。在第三节，
整体实力更强的广州队如梦
方醒，单节打出37比10的攻
击波，一举逆转了比分，并最
终将胜利收入囊中。

广州队外援布朗得到24
分，小将崔永熙也有 23分进
账，从新疆队交易而来的于
晓辉此役也有着不错的发
挥，得到 18 分 9 篮板。值得

一提的是，广州队的主力中
锋焦泊乔和外援坎普本场继
续缺席，在缺少了两名内线
大将的情况下，广州队还能
取胜实在殊为不易。近九轮
比赛，广州队赢下了八场，郭
士强的球队在季后赛开始前
保持着不错的竞技状态。

广州队的常规赛排名也
已经确定，他们在积分榜上
排在第十位。但由于第七位
球队的排名仍未完全确定，
广州队仍在等待季后赛首轮
的对手，这个对手将在深圳
队和青岛队之间产生。

羊城晚报记者 郝浩宇

广州队主场逆转取胜

广东队豪取十二连胜杨蕾（右）和“冰墩墩”设计总执行刘平云（左）的合影
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杨蕾（右二）和刘露薇（左二）在“威威”
发布仪式上的合影

《羊城晚报》刊登了“威
威”正式发布的新闻稿

杨蕾设计的九运会吉祥物初稿
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